



Commission des Seniors de la
Fédération Wallonie-Bruxelles



La Coordination des Associations de Seniors asbl, en abrégé C.A.S.

Reconnue comme Commission des Aînés de la Fédération Wallonie-Bruxelles
Rapport d'activités pour l'année 2017

Histoire et composition de l'association

La **Coordination des Associations de Seniors** a été fondée en 2004 par quelques associations largement actives dans le domaine des Seniors.

Un des objectifs de la Coordination est de regrouper le maximum d'associations et de mouvements de Seniors, suffisamment représentatifs, dans une perspective pluraliste. Depuis 10 ans, l'association s'est élargie pour que soient représentées les principales tendances politiques et sociales de la partie francophone de la Belgique.

On y retrouve donc :

- les associations de seniors des principaux partis politiques démocratiques.
- les associations de seniors des principaux syndicats représentatifs des travailleurs,
- les associations de seniors de mutualités,
- des associations, à savoir la Fédération Indépendante des Seniors, l'Association Francophone des Universités de Tous Ages de Belgique, Senoah, le CIEP et Courants d'Âges.

Missions

Les statuts définissent les objectifs de l'association comme :

- « la promotion et la Coordination des actions des associations membres en vue de la défense des intérêts des seniors, dans une démarche d'éducation permanente » ...
- « l'association inscrit son action dans une forte volonté de promouvoir les relations intergénérationnelles, la solidarité et la justice sociale au sein de la société » ...
- « l'association réalise ses buts notamment par :
 - l'organisation de projets communs, la concertation et la collaboration entre ses membres, l'échange d'informations et de bonnes pratiques
 - la formulation et la communication d'avis et de revendications communs en direction des autorités publiques,
 - la promotion auprès de l'opinion publique et particulièrement des médias d'une image positive des seniors et du vieillissement en général. »

En pratique

La Coordination se concentre en priorité sur quelques thèmes principaux relatifs aux aînés :

- les moyens d'existence (revenus, pensions, ...)
- les lieux de vie (domicile, résidences, maisons de repos, habitats partagés, ...)
- la citoyenneté des seniors (place au sein de la société, responsabilités, rôle, ...)
- les questions de mobilité (locale, moyens, coût, ...)
- les relations avec les nouvelles technologies (accessibilité, évolution rapide, obligations, ...)

En parallèle, la Coordination reste particulièrement attentive au rôle consultatif des Commissions des Aînés à tous les niveaux de pouvoir. Un travail de réflexion a été mené et est toujours en cours sur ce thème important.

Pour rappel, la Coordination a été reconnue en juillet 2012 comme Commission des Seniors de la Fédération Wallonie-Bruxelles. Elle a donc un rôle consultatif officiel.

2017

1. Activités

En reprenant les notes et procès-verbaux de 2017, on voit que les membres de la Coordination ne sont pas restés inactifs :

- | | |
|--|--|
| - Le 30 janvier : réunion du Bureau exécutif | - Le 11 juillet : réunion du Bureau exécutif |
| - Le 23 février : réunion du Bureau exécutif | - Le 22 août : réunion du Bureau exécutif et du CA |
| - Le 28 mars : réunion du CA | - Le 26 septembre : réunion du Bureau exécutif |
| - Le 12 avril : réunion préparatoire des Assises | - Le 24 octobre : réunion du CA |
| - Le 25 avril : réunion du CA | - Le 28 novembre : réunion du CA |
| - Le 23 mai : réunion du CA et de l'AG | - Le 18 décembre : réunion du CA. |
| - Le 27 juin : réunion du CA | |

A cette liste de réunions, il y a lieu de prendre en compte tous les échanges qui ont eu lieu entretemps, par courriel principalement et par téléphone, pour préparer les points à mettre en débat, pour apporter des informations à partager, pour réagir à des questions d'actualité ou pour répondre à des questions posées par des tiers.

Cette énumération ne reprend pas non plus les présences de la Coordination assurées par un de ses représentants lors de réunions, colloques ou séminaires où la Coordination a été invitée, souvent comme intervenant. Nous pouvons quand même citer :

- Rencontre avec la SNCB – 9 juin 2017 - La coordination a sollicité une rencontre avec Madame DUTORDOIR aux fins de discuter des aménagements de la SNCB à destination des seniors.

- Atelier SPRINT – 29 juin 2017 - L’asbl « Pour La Solidarité » (PLS) a mis en place un atelier de discussion dans le cadre de du projet européen « SPRINT : Investissement social dans les soins de longue durée » auquel la Coordination a participé.
- Journée Mondiale des Réfugiés – 30 juin 2017 - A l’occasion de la Journée Mondiale des Réfugiés et à la demande du Centre Régional d’Intégration des Personnes Etrangères ou d’origine étrangère de Liège (CRIPEL), la Coordination a participé à la journée à titre d’intervenant.
- Rencontre avec le SPF Intérieur – 25 septembre 2017 - Le SPF Intérieur a sollicité une rencontre avec la Coordination aux fins de mettre en place une collaboration en vue de mieux travailler et mieux cibler l’information des aînés et leur sécurité.
- Matinée CCCA – 29 septembre 2017 - A l’occasion de la journée mondiale des personnes âgées du 1er octobre, la Coordination, en collaboration avec le Centre Local de Promotion de la Santé de Charleroi – Thuin, a mis en place une matinée d’information et d’échanges autour des CCCA à Charleroi.
- Interventions des référents CCCA dans les différents CCCA en faisant la demande
- la participation régulière de la Coordination aux réunions de Coordination des CCCA et au Comité de pilotage de la Province de Namur ;
- Représentation de la Coordination à la Commission des Seniors de la Province de Liège ;
- la participation à l’AG de la Plateforme pour le Volontariat ;
- la participation au projet Wallonie Amie des Aînés (WADA) ;
- etc.

Les demandes de participation de la Coordination dans différentes instances et par différents organismes montrent que notre représentativité est reconnue de plus en plus largement.

L’analyse des points abordés durant nos diverses réunions permet de voir quelles ont été les préoccupations de la Coordination cette année.

Quand on examine les thèmes repris dans les différentes réunions, on constate que :

1. Le projet des Assises des Seniors a occupé une part importante des réunions du Bureau exécutif et du CA. Le descriptif de ce projet a été finalisé. La coordination a entamé des démarches auprès de la région wallonne pour d’obtenir un subside APE afin d’engager une chargée de projets, Daphnée Roberti. Celle-ci a entamé son travail de recherches sur les thématiques suivantes :
 - a. Les nouvelles technologies
 - b. Les revenus des seniors
 - c. Mobilité et accessibilité
 - d. Santé et prévention
 - e. Lieux de vie des aînés
 - f. Actions citoyennes

La chargée de projet était accompagnée dans ses recherches par un référent issu d’une association membre de la coordination.

Pour chaque thème, un colloque sera organisé dans le courant de 2018 et 2019.

La coordination assurera un colloque par province, le dernier, sur le thème « Actions citoyennes » sera organisé à Bruxelles.

Un mémorandum a été publié fin décembre et envoyé aux représentants politiques de la région wallonne, bruxelloise ainsi qu'aux instances de la Fédération Wallonie-Bruxelles.

2. Le suivi et l'accompagnement des CCCA, qui reste un point important dans les activités de la Coordination.
 - A Bruxelles, la Coordination travaille avec Enéo Bruxelles qui a organisé un suivi régulier des CCCA dans les communes bruxelloises.
 - La Province de Namur qui a mis en place un groupe de Coordination pour les CCCA namurois ainsi qu'un Comité de pilotage, auxquels la Coordination est associée et invitée à chaque réunion.
 - Enfin, des contacts avec les CCCA sont maintenus par le secrétariat administratif, lequel met à jour les CCCA et la liste de leurs membres sur le site internet de la Coordination.
3. La Coordination accueille dorénavant des représentants de la C2S.

2. Travail interne

En 2017, les commissions thématiques n'ont pas été réunies. En effet, les membres et les administrateurs ont travaillé en priorité sur l'organisation des Assises et la parution du mémorandum.

Objectifs pour 2018 :

1. La priorité sera mise sur l'organisation des Assises des Seniors et des différents colloques y attendant. Un mémorandum sera rédigé en vue des élections communales d'octobre 2018.
2. Le travail de soutien aux CCCA va également être poursuivi, notamment quant à la mise à jour régulière des CCCA existants.
3. Les administrateurs poursuivront les rencontres et les interventions dès qu'une demande sera introduite auprès de la coordination afin d'encore améliorer la visibilité de la coordination et de faire valoir les demandes des seniors sur les grands enjeux de la société.

Annexes au rapport d'activités 2017 :

- Mémorandum « Assises des Seniors – Thématiques et Enjeux »
- Comptes 2017
- Budget 2018